

PRESENTACIÓN

Beatriz Escribano

Directora científica de la revista SOSTENIBLE?

La revista *sostenible?* es una revista de diálogo multidisciplinario de nivel universitario y comunicación sobre el estado actual del pensamiento en relación con las humanidades, las ciencias y las tecnologías desde la perspectiva de la sostenibilidad, la sistémica y la globalización, la idea es reflexionar, analizar y proponer alternativas a los problemas de nuestro mundo de hoy.

La Cátedra UNESCO de Sostenibilidad de la UPC pretende también con esta revista, que se abran espacios interdisciplinarios, críticos, reflexivos, plurales, rigurosos con el fin de promover una tecnología y ciencia que contribuyen al desarrollo sostenible en el mundo.

Comenzamos en 1999 y por lo tanto, ya son muchas las temáticas publicadas: *Globalización, La biotecnología, África: un desafío mundial, Agenda 21, El camino de Río 92, La democracia, una visión de hoy, Ética e investigación, Sostenibilidad, un marco de referencia, Energía, Sostenibilidad y complejidad, Sostenibilidad y educación, Evaluación de la sostenibilidad, Reciclar ciudad, Sociedad en crisis* y hasta llegar al año pasado con *Alternativas a la crisis*.

Cuando el consejo de dirección de la revista *Sostenible?* se reunió en el mes de febrero pasado y decidió el tema de la última publicación *Corrupción*, no pensó que en el momento de editar la revista nº15 fuese uno de los temas más populares en los diferentes espacios mediáticos informativos y de debate. Los artículos de esta nueva edición presentan desde una visión conceptual global del significado de corrupción y mostrando diferentes marcos problemáticos estructurales, hasta llegar al detalle de la denuncia de casos personales de alto nivel y de gran actualidad.

Esperamos y deseamos que los artículos presentados en esta edición sean de interés y que nos ayuden y nos conduzcan a la reflexión, y así de esta manera visualizar que existen otros caminos y modelos que permiten cambios sociales, jurídicos, administrativos y legales donde los valores de generosidad, la honradez, la confianza, el bien común, el saber, la responsabilidad compartida y la equidad del equilibrio económico deben ser vectores conductores alternativos a la corrupción.

Los autores de este número son personas que se dedican a la investigación y la formación en el ámbito universitario de procedencias plurales y de nacionalidades diferentes. En esta edición presentamos cuatro artículos desde una perspectiva crítica y holística donde la naturaleza humanística, la preocupación por el estado del mundo y la lucha por un bienestar global se hacen evidentes. Un aspecto relevante de los contenidos es la denuncia de personalidades corruptas en diferentes ámbitos como los gobiernos, instituciones culturales, consejos de administración de grandes empresas,...

En el primer artículo titulado *“Corrupción y Sostenibilidad: los descaminos del mundo y la base estructural de la corrupción moderna”* escrito por Andri w. Stahel, economista, profesor del Instituto ELO de Economía Asociativa, gran colaborador de la Cátedra UNESCO de sostenibilidad de la UPC e investigador experimentado en el campo de la economía ecológica y de la educación, nos enmarca el tema de la corrupción en dos ámbitos, el primero el de la ética y la moral y el segundo en la legitimidad estructural. El autor describe que desde la perspectiva de la crisis de la sostenibilidad vinculada al proceso de corrupción del desarrollo humano, el aspecto más preocupante es el que se vincula a una serie de prácticas, socio-económicas y legales que corrompen el bien común a corto y largo plazo. El autor presenta como alternativa la reconexión que permita recuperar la comunión de nuestra comunidad en el sentido más amplio.

El segundo artículo *“Corrupción y capital social”* presentado por Alejandra Calleros economista e investigadora experta en metodologías de análisis integrado de la sostenibilidad y por Beatriz Escribano, profesora de la Cátedra UNESCO de Sostenibilidad de la UPC, muestra en primer lugar un estudio etimológico de las dos acepciones del término corrupción: uno vinculado al ámbito de la moral de la sociedad y el otro en el uso indebido de bienes para un lucro personal. Seguidamente se realiza un recorrido en torno al estudio y análisis de la corrupción, y se liga al concepto de capital social exponiendo distintas visiones que dan soporte al hallazgo de que la confianza, tanto en las personas como en las instituciones, posee una gran influencia en el avance que puede alcanzar la corrupción en una sociedad. Finalmente se analizan las percepciones de la ciudadanía en torno a algunas actuaciones corruptas en el contexto iberoamericano y catalán para así poder identificar posibles alternativas.

Josep Pont, profesor e investigador del Núcleo de Altos Estudios Amazónicos (NAEA) y de la Universidade Federal do Pará (UFPA) escribe el tercer artículo que lleva por título *“Corrupción y Sistema: Derecho y Control Social en Brasil”*. El autor parte de la hipótesis de que las propuestas públicas y de control son poco útiles para combatir la corrupción. Pont enmarca la problemática de la corrupción en el ámbito sistémico-social, escenificando el caso del gobierno brasileño donde considera que el problema de fondo es la “justicia” o el “derecho”. En el entorno de la administración pública “la opción no corrupta se presenta como una opción de beneficios inferior a la solución corrupta”. Seguidamente, se desarrolla la idea sobre la promulgación de leyes para prevenir la corrupción, la que él considera compleja y extremadamente lenta en su aplicación. Y, finalmente el autor alerta y analiza como al contextualizar al ser humano dentro del sistema puede significar la huida de la responsabilidad a nivel individual y grupal.

Por último, y cuarto artículo, *“El sector de la energía. Dinámicas de una corrupción controlada”* escrito por Alfons Pérez, investigador a l’Observatori del Deute de la Globalització de Barcelona, caracteriza y denuncia las prácticas fraudulentas del sector energético desde tres perspectivas: las relaciones geopolíticas, la liberalización de los mercados y el vínculo con la clase política. En el caso de la geopolítica de la energía fósil, los gobiernos corruptos potencian y amplían sus arcas. Por otro lado la liberalización de los mercados energéticos ayuda a las grandes empresas a manipular las ganancias en beneficio propio. Y finalmente, las llamadas puertas giratorias, donde políticos de alto nivel aprovechan su cartera de influencias para aconsejar a las grandes corporaciones desde sus consejos de administración.

Como siempre y después de tantos años, todo ello va acompañado de la lista de recursos bibliográficos e internet que preparan Miguel Puertas y Núria Castillo que como siempre aportan un valor añadido a esta nueva publicación, así que desde aquí nunca nos cansaremos de agradecer lo suficiente su esfuerzo.